



## Conseil économique et social

Distr. générale  
19 novembre 2014  
Français  
Original : anglais

---

### Commission de la condition de la femme

#### Cinquante-neuvième session

9-20 mars 2015

Suivi de la Quatrième Conférence mondiale  
sur les femmes et de la session extraordinaire  
de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes  
en l'an 2000 : égalité entre les sexes,  
développement et paix pour le XXI<sup>e</sup> siècle »

### Déclaration présentée par Virtue Foundation, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.



## **Déclaration**

Virtue Foundation est un organisme à but non lucratif. Dirigé par des bénévoles, il privilégie la collecte de données et la conduite de projets dans les domaines de la santé, de l'éducation, de la justice et de l'autonomisation. La conviction selon laquelle les femmes jouent un rôle moteur dans le changement et le développement, tant au niveau local qu'international, guide la majeure partie de ses travaux. L'organisation place donc l'autonomisation des femmes au cœur de toutes ses actions, en insistant sur la nécessité d'améliorer leurs conditions de vie et d'élargir les perspectives qui leur sont offertes. La mission de Virtue Foundation et son engagement en faveur de l'égalité, du développement et de la paix pour toutes les femmes concorde avec les objectifs énoncés dans la Déclaration et le Programme d'action de Beijing.

### **Soutenir les femmes partout dans le monde**

Le débat concernant l'autonomisation et les droits de la femme n'est pas nouveau : des conventions et des accords touchant les femmes existent depuis plusieurs dizaines d'années. On reconnaît depuis longtemps que le développement et l'éradication de la pauvreté nécessitent que les femmes soient associées à ce dialogue. Toutes les études démontrent que l'autonomisation des femmes et des filles entraîne une amélioration de leurs propres conditions de vie ainsi que de celles de leurs communautés et contribue à résoudre beaucoup de problèmes sociaux dans le monde. L'autonomisation des femmes permet ainsi de réduire la pauvreté et les taux de mortalité infantile, de freiner la propagation du VIH/sida, de relever le taux d'emploi et de rendre les communautés autosuffisantes et plus productives. Heureusement, ces faits sont largement reconnus et des progrès considérables ont été enregistrés en matière de promotion et d'autonomisation des femmes.

### **Stratégies axées sur les données et santé et autonomisation des femmes**

Virtue Foundation participe au processus d'autonomisation des femmes en mettant notamment en œuvre des programmes spécifiques et ciblés en faveur des femmes, éclairés par des décisions fondées sur des données concrètes. Chaque année, des millions de dollars sont versés par des œuvres caritatives et des organismes philanthropiques, mais ces investissements ne sont pas toujours efficaces car ils ne vont pas là où cela est nécessaire. Dans les programmes de développement, le recours à des données trop « générales » empêche la prise en compte de données suffisamment précises au niveau local pour mettre en lumière l'écart existant entre les ressources et les besoins, ce qui complique l'élaboration de politiques ciblées.

Afin de résoudre ce problème, Virtue Foundation a entrepris de mettre en place un système de « cartes intelligentes » dans le cadre de son programme de cartographie de données pour les projets de développement durable. (<http://virtuefoundation.org/project/data-mapping-sustainable-development/>). Ces cartes intelligentes permettent de procéder à une analyse intersectorielle en présentant les données existant aux niveaux national, régional et, surtout, local et institutionnel. La visualisation des données facilite l'organisation d'interventions efficaces en indiquant comment et où les ressources répondront le mieux aux besoins.

Virtue Foundation emploie les cartes de données dans nombre de ses programmes, et tout particulièrement dans les programmes s'adressant aux femmes, comme par exemple le projet visant à abaisser les taux de mortalité maternelle au Ghana. D'après une étude sur les taux de mortalité maternelle dans les différentes régions du Ghana, il apparaît que ces taux sont particulièrement élevés dans la région du nord-ouest. Mais un examen des taux de mortalité maternelle dans les hôpitaux révèle que c'est dans la région d'Ashanti que ces taux sont les plus élevés. Cela indique que les femmes de la région du nord-ouest ne vont pas dans les hôpitaux tandis que celles de la région d'Ashanti peuvent s'y rendre mais n'y reçoivent pas les soins adéquats.

Grâce à ces informations, Virtue Foundation a pu organiser une intervention ciblée qui a eu des effets concrets : la donation d'un véhicule permettant de conduire les femmes de la région du nord-ouest jusqu'aux centres de soins locaux. La fondation a également organisé une série de missions sanitaires à l'intention des femmes dans cette région.

### **Formation judiciaire pour les femmes**

L'investissement en faveur des femmes et des filles a un remarquable « effet multiplicateur » qui favorise l'évolution économique et sociale. Virtue Foundation et ses partenaires reconnaissent le rôle primordial que peuvent jouer les femmes exerçant une profession, et surtout les femmes juges, dans le renforcement de l'état de droit. En effet, elles contribuent à l'impartialité du système judiciaire et veillent à la mise en application et au respect des lois, notamment celles garantissant l'accès à la justice pour les femmes et les filles.

Consciente de la nécessité de soutenir les femmes juges, Virtue Foundation a lancé une Initiative en leur faveur (<http://virtuefoundation.org/project/women-judges-in-the-pipeline/>) afin d'aider les femmes juges qui prennent des initiatives et promeuvent activement le changement en vue d'améliorer l'accès à la justice, l'état de droit et le développement durable. L'initiative a notamment pour objet d'identifier les obstacles et de proposer des solutions pratiques visant à améliorer la participation des femmes dans le système judiciaire dans le monde.

Au Ghana, l'organisation a également lancé un programme de stages à la Cour Suprême afin de fournir à la Cour Suprême les ressources nécessaires pour la recherche et de la soutenir dans sa fonction difficile, tout en offrant aux stagiaires la possibilité d'être guidés, ce qui permettra de former de futurs talents pour le système judiciaire ghanéen. En attirant des femmes diplômées en droit exceptionnellement brillantes et motivées, le programme offre un moyen de former des jeunes femmes très prometteuses dont les recherches, l'excellence académique et la pratique bénéficieront des conseils d'éminents juristes de la Cour Suprême du Ghana.

### **Recommandations pour aller plus avant dans l'autonomisation des femmes**

Grâce à la Déclaration et au Programme d'action de Beijing, aux objectifs du Millénaire pour le développement ainsi qu'à d'autres efforts internationaux, des progrès considérables ont été enregistrés ces vingt dernières années en ce qui concerne la condition féminine. Ce n'est toutefois pas le moment de se reposer sur ses lauriers. La communauté internationale doit continuer à œuvrer de concert en vue d'éliminer les obstacles que les femmes rencontrent encore. Afin de maintenir

le rythme des progrès récemment accomplis en termes d'autonomisation et de droits des femmes, les gouvernements, les organisations internationales et les associations à but non lucratif doivent réaffirmer leur engagement et œuvrer ensemble à la réalisation de tous les objectifs du Millénaire pour le développement ainsi que de la Déclaration et du Programme d'action de Beijing.

Afin d'aller plus avant dans l'autonomisation des femmes, Virtue Foundation formule les recommandations suivantes :

- a) Utiliser les données et les statistiques pour guider les interventions afin de répondre au mieux aux besoins des femmes. Comme illustré ci-dessus, les informations sont essentielles pour faire en sorte que les investissements dans le développement produisent les résultats escomptés;
- b) Soutenir les femmes exerçant une profession, surtout celles occupant des postes de responsabilité, afin de leur apporter les ressources, les connaissances et les compétences nécessaires pour promouvoir l'autonomisation des femmes auprès de leurs communautés mais aussi dans l'ensemble de leur pays;
- c) Veiller à ce que l'ensemble des programmes de développement, et surtout ceux menés dans les domaines de la santé et de l'éducation, favorisent, d'une manière ou d'une autre, les droits des femmes.

---